
Alcaldes y Corbiobío 
reactivan ofensiva por 
más recursos para 
presupuesto 2019

EX SEREMI PLANTEÓ QUE LA SUBDERE ERRÓ EN CÁLCULO DE REPARTICIÓN 

Amparados en un derecho constitucional, representantes de la entidad 
regionalista solicitaron al gobierno más recursos. POLÍTICA PÁG. 4
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Entre estos, suman una potencia instalada de 103,25 MW, equivalente a más de 214 mil hogares, pero se llegaría a 773 MW entre otros aproba-
dos, en construcción y por aprobarse, con lo que la zona sería líder indiscutida en generación eólica.

Con Vientos del Pacífico, ya suman 9 parques eólicos operando en Bío Bío
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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EDITORIAL: IMPERFECTA CORRELACIÓN ENTRE NIVEL DE ESTUDIOS Y REMUNERACIONES
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Gloria Hutt, 
ministra de 
Transportes:  
“No está en las 
prioridades un 
metro para 
Concepción”
CIUDAD PÁG. 8
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Gran Concepción 
tiene mayor cifra 
de campamentos 
y más altos índices 
de obesidad 
CIUDAD PÁG. 7

El violín de Nigel 
Armstrong será 
protagonista en 
velada Piazzola-
Vivaldi de Unab 
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Con campaña 
perfecta, UdeC 
consolida punta en 
Conferencia Centro
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El sector privado y la superación de la pobreza
La participación del sector privado empresarial, 

así como de la sociedad civil, la academia y las orga-
nizaciones sociales en el diseño e implementación 
de políticas para la superación de la pobreza es, sin 
lugar a dudas, una buena práctica, que está en abier-
ta sintonía con las estrategias que proponen orga-
nismos tan diversos como el Banco Mundial, las Na-
ciones Unidas o la Ocde. 

Más articulación y más diálogo son estrategias 
que están a la base de la Agenda 2030 de Desarrollo 
Sostenible, aprobada en septiembre de 2015 por la 
Asamblea General de Naciones Unidas. Los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible (ODS) que surgen de 
dicha agenda tienen a la base un enfoque holístico 
que busca la integración de las tres dimensiones del 
desarrollo- económico, social y ambiental- y la par-
ticipación de todos los actores – públicos, privados y 
de la sociedad civil- bajo la premisa de no dejar a na-
die atrás. 

En nuestro Informe Latinoamericano sobre Po-
breza y Desigualdad 2017, en Rimisp alertamos 
que este enfoque integrado que propone la Agen-
da 2030 es uno de los principales desafíos que en-
frentan los estados latinoamericanos para su im-
plementación, pues requiere superar lógicas tradi-
cionales de organización en compartimentos 
estancos y articular actores diversos bajo una vi-
sión común. Como bien señala el Informe Anual 
sobre el Progreso de los ODS en América Latina y 
el Caribe de Cepal en 2016, este proceso no es evi-
dente y requiere crear y fortalecer progresivamen-
te una confianza mutua entre actores que no están 
acostumbrados a colaborar y que suelen tener vi-

siones diferentes del mundo. 
El “Compromiso País” anunciado esta semana 

por el Presidente Piñera constituye un paso signifi-
cativo en materia de construcción de confianzas, al 
menos entre el Estado y el sector privado. Falta ver 
todavía si la misma confianza logra generarse entre 
estos y los demás actores convocados a esta alianza. 

Hay otras buenas razones para valorar la partici-
pación del sector privado. Una de las principales di-
ficultades que enfrentan las políticas para la supera-
ción de la pobreza en América Latina es que no han 
logrado generar estrategias que permitan a los ho-
gares generar ingresos de forma autónoma y soste-
nida en el tiempo. El supuesto que subyace a una 
larga ola de programas de transferencias de ingreso, 
según el cual la inversión en capital humano ten-
dría, en el mediano plazo, un impacto sobre la capa-
cidad de los individuos de incrementar sus oportu-
nidades de generación de ingreso, no se cumple. En 
este marco, el debate se centra en las estrategias de 
graduación o salida de los programas de transferen-
cia, por la vía de mejoras sostenidas en los niveles de 
vida de los hogares beneficiarios. 

Dado que el sector privado es el principal genera-
dor de empleo y riqueza, su participación en este 
esfuerzo resulta, a todas luces, necesario. Algu-
nos países de la región -como Brasil- han inten-
tado “reemplazar” la participación del sector 
privado a través de la generación de em-
pleo público y sofisticados mecanis-
mos de compras públicas para ase-
gurar un espacio de venta a los 
pequeños productores. Son 

estrategias que dan buenos resultados en el corto y 
mediano plazo, pero que no resuelven el problema 
de fondo, cuál es el de la evidente desvinculación en-
tre las políticas económicas y sociales que estas 
nuevas estrategias de incorporación del sector pri-
vado en alianzas amplias para la superación de la 
pobreza debieran tender a resolver. 

Un ejemplo, de muchos que registran buenos re-
sultados en América Latina, es el de la Mesa Técnica 
del Café, en Quito, un espacio de coordinación inte-
grado por el Ministerio de Agricultura y Ganadería, 
el Gobierno Autónomo Descentralizado Provincial 
de Pichincha, la Agencia de Desarrollo Económico 
de Quito, ONGs, representantes de asociaciones y 
empresas productoras de café. Los resultados de la 
Mesa, que impactan directamente sobre las condi-
ciones de vida de los pequeños productores son evi-
dentes: mejora la productividad, la calidad del café, 
la capacidad de comercialización directa entre el 
productor y empresas procesadoras nacionales o 
compradores internacionales. 

Es de esperar que este sea el foco de la invitación 
que Piñera y Moreno hicieron a los grandes empre-

sarios de Chile, una invitación a poner su capaci-
dad productiva al servicio de estrategias más 

inclusivas y equitativas de producción y dis-
tribución de la riqueza. 

 
 
 María Ignacia Fernández  
Directora Ejecutiva Rimisp  
Centro Latinoamericano para  
el Desarrollo Rural
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DANIEL CANTEROS RIVAS 
Abogado

Patricio Ferrada @pferradamunoz: 
Que nos digan aquí y ahora si quieren quebrar a 
#ChileVamos y sacar a @RNchile en el Gobierno en el 
Bío Bío! En estas 2 últimas semanas Inujuv, S. Salud 
Concepción, IND, Onemi, Senda y Super intendencia 
educación para la UDI. Equilibrio?

Aula clasista 
  
Señor Director: 

Un sector muy reducido de la 
opinión pública sabía que el pro-
yecto original de Aula Segura 
(ahora Aula Democrática) envia-
do por el gobierno excluía a los 
colegios particulares. En este sen-
tido, y según el discurso del oficia-
lismo, podemos interpretar esto 
de dos formas: 

- Los profesores del sistema pri-
vado tienen menos derechos que 
los que trabajan en los municipales. 

- Según el Ejecutivo, se descarta 
de plano que en el mundo de los es-
tablecimientos particulares hayan 
alumnos violentos. Si el Presidente 
Piñera cree que violencia y condi-
ción económica acomodada del es-
tablecimiento son conceptos mu-
tuamente excluyentes o, peor aún, 
que los componentes individuales 
de los colegios pagados están por 
sobre los derechos del todo llama-
do “comunidad escolar”, entonces 
podemos hacernos una idea de que 
su lógica país basada en prejuicios 
es para castigar a unos y quedar 
bien con otros. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
 
Hipoacusia en niños 
  
Señor Director: 

La audición es la principal vía 
para el desarrollo del aprendizaje y 
el lenguaje, que nos permite comu-
nicarnos con nuestro entorno. La 
hipoacusia o sordera se define 
como la pérdida de la audición de 
uno o ambos oídos, la cual puede 
afectar al oído externo, medio y/o 
interno, y tener distintos grados de 
severidad (leve, moderada, severa o 
profunda). Las causas se agrupan 

en congénitas (las que pueden pre-
sentarse desde el nacimiento o 
poco después) o adquiridas. 

La hipoacusia de causa congéni-
ta, puede deberse a factores heredi-
tarios y no hereditarios, o a compli-
caciones durante el embarazo y el 
parto. Por otro lado las hipoacusias 
de causa adquirida son producidas 
por algún factor no-genético como 
por ejemplo la meningitis. 

Las secuelas en el niño pueden ser 
diversas, desde limitar su capacidad 
de comunicarse, asociarse a altera-
ciones en el desarrollo del lenguaje, 
dificultades cognitivas como la 
atención, conductuales como aisla-
miento y retraimiento, socioemo-
cionales y por supuesto escolares.  

La gravedad de sus consecuen-
cias dependerá del momento de 
aparición, de la parte del oído que 

se vea afectado y del grado de seve-
ridad. Así, la detección e interven-
ción temprana de las dificultades 
auditivas son primordiales para 
minimizar sus consecuencias. 

Los menores que padecen esta si-
tuación de discapacidad auditiva en 
forma permanente, pueden verse 
beneficiados con el uso de audífo-
nos y/o implantes auditivos apoya-
dos de terapia fonoaudiológica y de 

un equipo multidisciplinar. 
Si usted sospecha que su hijo no 

escucha bien, consulte con un médi-
co otorrinolaringólogo quien indica-
rá exámenes auditivos, realizará el 
diagnóstico y tratamiento médico 
y/o quirúrgico cuando corresponda. 

 
Elizabeth Castillo Fiebig 
Académica de Fonoaudiología 
Universidad San Sebastián

Poco más de 300 años han pasa-
do desde que John Locke esbozara 
precursoras ideas sobre derechos 
fundamentales. Los primeros catá-
logos de libertades datan de esa 
época también, Gran Bretaña 
(1688), Virginia (1766) y Francia 
(1789). Pero tras 3 siglos, hablar de 
libertades sigue generando confu-
sión, y aun cuando casi todas las 
constituciones del mundo les inclu-
yen -Chile desde 1818-, el catálogo 
puede ser tan amplio, que asimis-
mo las probabilidades de colisión. 
Un ejemplo de ello, el Derecho pre-
ferente de los padres para educar a 
sus hijos, libertad consagrada en 
nuestra Constitución (art° 19 n° 
10), y en la Declaración Universal 
de DD.HH. (art° 12.4). 

Previo a analizarla, es menester 
conocer que es libertad. Los ex-
pertos concuerdan que hay 4 bási-
cas: la Igualdad, libertad, derechos 
sociales, y derechos políticos; y la 
definen como una facultad (no ab-
soluta) por medio de la cual se to-
man decisiones que nos afectan a 
nosotros mismos, a los demás, o a 
las cosas, para nuestro pleno desa-
rrollo. Su limitación sería el dere-
cho de los demás -también libres- 

dad?, todo lo contrario, la beneficia. 
Nuevamente cumple. 

Sigamos, ¿es una libertad mo-
ral?, de hecho lo es, desde que 
busca aportar y no restar; por lo 
mismo el derecho la ha reconoci-
do como libertad jurídica. Cum-
ple. ¿Sirve como mecanismo de 
custodia?, desde luego, es una fi-
nalidad esencial de esta libertad 
por lo demás. Nuevamente esta li-
bertad cumple. 

¿Cuál es el problema entonces 
con el Derecho Preferente de los 
Padres?, en el examen teórico al 
menos, no se vislumbran. Es una li-
bertad legítima en esencia. Habría 
que buscar esos problemas en otras 
libertades cimiento, como la igual-
dad o derechos sociales -como al-
gunos lo han pretendido-, o dere-
chamente en la política envenena-
da por la ideología. Pero cuidado, 
que si de igualdad se trata, no pue-
de lograrse ésta a costa de pisotear 
una libertad definida que cumple 
con la moralidad y la no afectación 
a los demás; y es que el Derecho 
Preferente de los Padres en efecto 
es eso, una libertad legítima y pul-
cra, que ahora espera del Derecho 
el amparo prometido.

en su ejercicio (las tutelas). 
Cotejemos ahora el Derecho pre-

ferente de los padres con el concep-
to teórico de libertad recién visto. 
¿Constituye una facultad?, sí, cum-
ple. ¿Es absoluta?, de negarlo ha-
bría que identificar sus límites, 
¿cuáles eran?, el derecho de los de-
más y el derecho de la sociedad. En 
el caso, el derecho preferente difí-
cilmente afectaría las libertades 
de los demás, salvo en el excepcio-
nal que el titular no cumpliera su 
deber de educar al niño, en todos 
los demás beneficia más que afec-
ta. ¿Vulnera la libertad de la socie-

Gabriel Torres @G_TORRES_H: 
Al parecer la retroexcavadora de la nueva mayoria la 
arrendó la Intendencia del Bío Bío. Nuevos nombra-
mientos en @gorebiobio dejan de lado a @RNchile. 
Los proyectos políticos personales por sobre 
#ChileVamos

Derecho preferente 
de los padres

Guillermo Cornejo @gcornejolabrin: 
Si creen ustedes que tendrán más réditos políticos 
dividiendo y dañando al sector, se equivocan. Laven 
la ropa sucia en casa, no critiquen públicamente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

y el derecho de la sociedad. Tam-
bién se distingue entre libertad fí-
sica y moral, donde la primera es 
poder para decidir obrar lo bueno 
y lo malo (libre hasta para mal usar 
la libertad), mientras que la segun-
da es facultad de escoger entre va-
rios medios que la razón ofrece, 
para alcanzar nuestro bien. Hay 
consenso que la libertad en senti-
do jurídico debe abocarse a reco-
nocer y amparar esta última. Sur-
gen aquí mecanismos de custodia, 
principalmente para quienes ejer-
cer su libertad les autolesionaría, 
por lo que deberán ser custodiados 
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EDITORIAL

D
esde la partida se 
ha expresado que 
uno de los funda-
mentos de la re-
forma educacio-
nal era favorecer 

la movilidad social, una meta de 
tal magnitud que justificaba hacer 
una cuantiosa y inversión por par-
te del Estado, lo cual explica por 
qué se implementa una cobertura 
preferencial a los estudios superio-
res, hay que recordar, con el aporte 
de todos los chilenos. 

La observación lineal de datos 
puede ser, en apariencia, libre de 
distorsiones. Si los datos son reales, 
las comparaciones entre ellos per-
miten deducir tendencias concre-
tas y verificables; el clásico comen-
tario que los números no mienten, 
lo que es obviamente efectivo, lo 
que sí podría ocurrir es que el sig-
nificado de los números puede ser 
diferente según el criterio con que 
se les examine. 

A título de ejemplo, al observar la 
última tabla de Ingreso Promedio 
País 2017, según Niveles de Educa-
ción, expresado en miles de pesos, 
elaborada por el INE, se observa 
con claridad meridiana una corre-
lación casi perfecta entre nivel edu-
cativo y nivel de remuneraciones. Es 
particularmente interesante dar 
una mirada a estas cifras, en una es-
cala ascendente de educación pri-
maria, educación secundaria, edu-
cación técnica, educación universi-
taria y educación de postgrado, las 
remuneraciones promedio, en miles 
de pesos, corresponden a 272, 407, 
562, 963, 1,842, respectivamente. 

Con ese antecedente resulta fácil 
concluir que hay aquí una fórmula 
que se autodefine, a mayor educa-
ción, mayores ingresos, razón por la 
cual la discusión sobre gratuidad se 
ha concentrado en el acceso a la 
educación superior , ya que, según 
esta fórmula, se espera un aumen-
to significativo de las remuneracio-
nes de quien complete satisfacto-
riamente su programa de estudios 

y de la calidad del programa apro-
bado, así como las características 
personales del graduado. 

Las variables que no han ingresa-
do a este cálculo relativizan los re-
sultados, no se ha tomado en cuen-
ta que el eventual aumento en las re-
muneraciones, si bien ocurre, tiene 
diferencias notables cuando se aso-
cia a otros elementos, así, los datos 
de una Encuesta Casen muestran 
grandes diferencias en las remune-
raciones, según las características 
de la familia y el género del egresa-
do. Una mujer del quintil más rico 
gana 3,6 veces más que una del 
quintil más pobre. En los varones la 
diferencia es aún más notoria, lle-
gando a ser 4,8 veces más alta. 

Hay otra situación llamativa 
cuando se observa que el impacto 
de haber estudiado en la educación 
superior es más notorio y mayor 
para los egresados del quintil más 
rico. Se puede observar que una 
mujer con educación superior ga-
naba 65% más que una con educa-
ción media completa, mientras que 
en el quintil más pobre, el aumen-
to generado por la mayor educa-
ción era de 50%, 15 puntos menos. 
En el caso de los varones los au-
mentos eran de 75% y 20% respec-
tivamente, una brecha mayor, debi-
da a ese factor, al cincuenta por 
ciento. 

Para poner estos datos en la de-
bida proporción, es posible con-
cluir que la educación superior re-
porta beneficios notorios en com-
paración con aquellas personas 
que terminan sus estudios en la 
educación media, pero que la dife-
rencia es notoriamente mayor en 
aquellas con ventajas socioeconó-
micas, situación altamente preocu-
pante, porque quiere decir que la 
movilidad social se hace relativa, 
las diferencias se mantienen y la 
equidad sigue siendo un objetivo 
por alcanzar.

 Se puede observar 

que una mujer con 

educación superior 

ganaba 65% más 

que una con 

educación media 

completa, mientras 

que en el quintil más 

pobre, el aumento 

generado por la 

mayor educación 

era de 50%, 15 

puntos menos.

EN EL TINTERO

piens, capaz de cuestionarse 
el mundo, de pensar y buscar 
soluciones, estaba cediendo 
espacio a una nueva categoría 
de ser: el “homo videns”, criatu-
ra pasiva, sin imaginación. ma-
nipulable, sin voluntad, inca-
paz de tomar decisiones de 
peso. Básicamente rebaño. 

El mayor temor de Sartori, 
planteado en su libro, Homo 
Videns (1997), era que llegara 

el día en que cada joven y 
cada niño tendría un 

computador en sus 
habitaciones. 

A la luz de los he-
chos y ante el imperio 

de lo que podríamos llamar 
homo celularis, el politólogo se 
quedó corto. ¿Puede imaginar-
se una semana sin ese pequeño 
-pero poderoso- dictador que 
lleva en su bolsillo-, ese ente 
que domina su voluntad, que 
tiene siempre su atención y que 
lo acompaña desde que des-
pierta hasta que se acuesta, vi-
gilando su sueño desde el vela-
dor? Unos días de emancipa-
ción podrían resultar una 
experiencia digna de analizar y 
discutir. ¿Se atreve? 

 
PIGMALIÓN

La pesadilla 
de Sartori

PLANTAS

El renombrado politólogo 
italiano Giovanni Sartori (1924- 
2017) escribió profusamente 
durante las décadas de 1980 y 
1990 sobre lo que él considera-
ba una de las grandes amena-
zas que se cernían sobre la cul-
tura occidental: la influencia 
de la televisión en el desarrollo 
cognitivo. A su juicio, la exposi-
ción de niños y adolescentes 
durante horas a programas de 
TV había logrado en las últi-
mas décadas, desplazar 
a la lectura, al juego y 
a la imaginación, 
truncando sus po-
tencialidades de desa-
rrollo intelectual. 

En efecto, lo que él denomi-
nó el “imperio de la imagen”, 
implicaba entregar al destinata-
rio un producto audiovisual 
completo y terminado, que no 
permitía espacios disponibles 
para que los niños pudieran de-
sarrollar procesos imaginati-
vos y creativos, como los que se 
producen en el juego, al escu-
char un cuento o, incluso, un 
programa de radioteatro. 

Sartori planteó que se esta-
ba generando una degrada-
ción sociocultural, en la que el 
hombre racional, el homo sa-

Imperfecta correlación 
entre nivel de estudios 
y remuneraciones
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“El intendente ha hecho sus 
gestiones y nosotros 
apuntamos a reforzar 
aquello”. 
Miguel Ángel Ruiz-Tagle.

“La distribución la hace la 
Subdere (...). Ahí es donde 
está radicado, un poco, el 
problema”. 
Juan Antonio Señor.

“Lo más importante es unir 
fuerzas para lograr un 
aumento en el presupuesto”. 
Ángel Castro, alcalde de Santa 
Juana.

Entre ambas regiones, la 
cifra alcanza los $126 mil 
724 millones. A Ñuble se le 
asignaron $50 mil millones.

El total de  
Ñuble y Bío Bío

La Región del Bío Bío, 
incluyendo comunas de 
Ñuble, está ejecutando este 
año $113 mil millones.

Presupuesto  
de este año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Amparados en un derecho cons-
titucional, representantes del Cor-
biobío llegaron ayer hasta depen-
dencias del Gobierno Regional 
(Gore), para solicitar a los Ministe-
rios de Hacienda e Interior, recon-
siderar el presupuesto entregado a 
Bío Bío para el próximo año, que al-
canza los $76 mil millones, y lograr 
un aumento del 25%. 

Este Derecho de Petición está es-
tablecido en el artículo 19, Nº 14, de 
la Constitución Política. A través 
de este ítem es posible solicitar, a 
los Ministerios mencionados, su 
urgente intervención y reconside-
ración, ante la disminución del pre-
supuesto regional 2019. Lo ante-
rior, pues, según cifras de los repre-
sentantes de Corbiobío, este fue el 
único territorio del país que presen-
tó una reducción del 39% de los re-

te el presupuesto del Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional (Fndr) 
de por lo menos $75 mil millones a 
$95 mil millones, considerando la 
preocupación que existe en varias 
comunas respecto a proyectos que 
son emblemáticos y que, por aho-
ra, están estancados”, manifestó el 
presidente de la Asociación Regio-
nal de Municipalidades y jefe comu-
nal de Santa Juana, Ángel Castro. 

El alcalde explicó que se expuso 
sobre las necesidades que tiene la 
Región y recordó que “hay un com-
promiso de parte del subsecretario 
(de Desarrollo Regional) de poder 
compensar este presupuesto. Aquí, 
lo más importante es unir fuerzas 
para lograr un aumento considera-
ble en el presupuesto”.

FOTO: ANGEL ROGEL

cienda en la anterior administra-
ción comentó que el cálculo de re-
partición entre Bío Bío y Ñuble 
“adolecería de algunos errores”, en 
particular, al momento de hacer el 
análisis a través del polinomio. 

“Bueno, la distribución la hace la 
subsecretaria de Desarrollo Regio-
nal (Subdere), que es dependiente 
del Ministerio del Interior. Ahí es 
donde está radicado, un poco, el 
problema”, comentó Señor. 

 
Alcaldes en el Congreso 

La petición de Corbiobío se sumó 
a la exposición que el martes reali-
zaron alcaldes de la Región en la 
cuarta subcomisión mixta de Pre-
supuesto. En la oportunidad, como 
era de esperar los jefes comunales 
hicieron mención al presupuesto 
regional asignado para 2019. 

“La finalidad fue dar a conocer y 
solicitar apoyo para que se aumen-

cursos en términos reales, ubicán-
dose en el séptimo lugar a nivel na-
cional, con esta nueva distribución. 

“Estamos solicitando un 25% 
más de recursos. Son cerca de $17 
mil 800 millones, lo que permite 
solventar nuestras necesidades de 
desarrollo regional (...). Este dere-
cho a petición existe y queremos 
marcar un precedente. Ya lo había-
mos ocupado con los recursos del 
fondo espejo del Transantiago y 
nos había resultado”, comentó el 
vicepresidente de Corbiobío, Mi-
guel Ángel Ruiz-Tagle. 

Juan Antonio Señor, vicepresi-
dente de Federación Regional del 
Comercio Detallista (Fecomtur), 
dijo que el recorte del presupues-
to “nos afecta a todos”, sobre todo, 
considerando que los recursos 
asignados al Fndr son de decisión 
regional. 

Quien también fue seremi de Ha-

CORBIOBÍO Y ALCALDES DE LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Se reactiva ofensiva regional por más 
recursos para el presupuesto 2019
Amparados en un derecho constitucional, representantes de la entidad regionalista solicitaron al 
gobierno más recursos. Ex seremi, dijo que la Subdere realizó cálculo de repartición erróneamente.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Tras un nuevo hecho de violencia 
ocurrido en la comuna de Coronel, 
donde cuatro funcionarios del Se-
name habrían sido agredidos por 
menores que residen en el Centro 
de Internación Provisoria y de Ré-
gimen Cerrado (CIP-CRC), el sena-
dor Alejandro Navarro anunció que 
presentará un recurso de protec-
ción para que los Tribunales de Jus-
ticia decreten la intervención de la 
entidad en la zona. 

El parlamentario dijo que a lo 
anterior se suma lo ocurrido con un 
joven del centro que fue encontra-
do ingiriendo supuestos fármacos 
y los cuatro jóvenes que comieron 
vidrio molido en protesta por la 
lentitud de sus procesos. Para el se-
nador es fundamental velar por la 
integridad física y mental de los 
funcionarios, y  niños y niñas. 

“Presentaré en las próximas ho-
ras un recurso de protección para 
que la justicia mandate al minis-
tro de Justicia, Hernán Larraín, a 
que nombre un interventor de 
manera inmediata en el Sename 
de la Región, para poner fin a esta 
situación acéfala en la conduc-
ción de la entidad. Pediremos, 
además, una inspección de la cor-
te en todos los centros del Sena-
me para constatar las condiciones 
en que están los menores y eva-
luar el riesgo que estos corren”, 
aseveró. 

Según el senador, las cifras en Bío 
Bío entregadas por la autoridad re-
gional del Sename revelan que en-
tre 2005 y 2016 murieron 124 niños 
y jóvenes bajo la supervisión del 
servicio. De ellos, 93 eran menores 

Navarro pide urgente 
intervención en Sename

y 31 adultos. A nivel nacional, 1.313 
niños y adolescentes fallecieron en-
tre 2005 y junio de 2016. 

Recordemos que tras los episo-
dios ocurridos en el centro en octu-
bre del año pasado, la directora na-
cional de ese entonces, Solange 
Huerta, ordenó la intervención del 
CIP, con el fin de evitar este tipo de 
episodios.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Intervención de 
nivel central

Ayer, el director de Arquitectu-
ra de la Seremi del MOP, Aldo Ca-
reaga, ingresó a Contraloría Re-
gional la carpeta del proyecto Par-
que Científico y Tecnológico del 
Bío Bío, Pacyt, iniciativa que bus-
ca emplazar, en dos predios con-
tiguos a la Universidad de Con-
cepción, un ecosistema destinado 
a la ciencia y la innovación. 

Los antecedentes guardan rela-
ción con la Fase I de urbaniza-
ción de Pacyt, cuyas obras aguar-
dan por la toma de razón de la en-
tidad fiscalizadora para su inicio. 

“Se trata de una carpeta mu-
cho más completa, mucho más 
robusta y con un profundo estu-
dio del equipo jurídico de la Cor-

Reingresan carpeta Pacyt 
a Contraloría Regional

poración Pacyt. De esta manera, 
nosotros esperamos que Contra-
loría, dentro de sus funciones, 
tome razón y, conforme a esa trá-
mite ocurra, podamos iniciar este 
parque científico tan requerido”, 
indicó el seremi del MOP Bío Bío, 
Daniel Escobar.

FOTO: SEREMI DEL MOP

14 mil millones 
de pesos
compromete la Fase I de 
urbanización del proyecto 
Parque Científico y Tecnológico 
del Bío Bío (Pacyt).

tras los episodios ocurridos 
el año pasado, la ex 
directora Solange Huerta 
ordenó una intervención en 
el Centro de Coronel.
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Una pena de siete años de cárcel comenzó 
a cumplir hoy, de manera efectiva, el condena-
do Luis Navarrete Cartes, después que la Cor-
te Suprema rechazara hace algunos días el re-
curso de nulidad presentado por su defensa. 

El hombre de 72 años, quien ejercía como 

pastor evangélico en Hualqui, fue investigado 
por el fiscal Bernardo Orella y resultó senten-
ciado por abusos sexuales que afectaron a 
tres mujeres menores de edad, entre los años 
2010 a 2014. Fue enviado al Centro de Cumpli-
miento Penitenciario Bío Bío.

En prisión pastor condenado por abusos sexuales 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

Por primera vez, Comisión de 
Libertad Condicional recibió a 
Fundación Amparo y Justicia

Una persona fallecida y otra he-
rida de bala en la cabeza fue el sal-
do de un incidente ocurrido en 
Hualqui. 

Según los primeros anteceden-
tes, el hombre herido llegaba a su 
lugar de trabajo, un acopio de algas 
en el sector La Araucana, cuando 
llegó a denunciar a Carabineros 
que mientras estaba en el lugar un 
desconocido le disparó. 

Tras inspeccionar el espacio, se 
encontraron con una persona falle-
cida, también por impacto de bala, 

Investigan hecho de violencia en Hualqui
dios de la PDI, comisario Jorge 
Abatte, confirmó que se trata de 
un suicidio y explicó que “se traba-
ja en establecer la dinámica de 
los hechos y la motivación del 
mismo”. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, explicó que hay 
que esperar más antecedentes en la 
investigación. “Hay un hecho de 
connotación que vamos a revisar 
con las policías para determinar la 
relevancia que tiene en el sistema 
de seguridad de Hualqui”.

FOTO: #ECHBIOBÍO

Carabineros y, cuando la 
policía llegó al lugar, se 
encontró con un hombre 
fallecido.

El herido denunció 
lo ocurrido en 

por lo que no se descarta que esta 
última se haya suicidado. 

El jefe de la Brigada de Homici-
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POR CASO DE CONDENADO POR VIOLACIÓN CON HOMICIDIO DE NIÑO EN COELEMU 

Desde ayer y hasta el viernes, la 
Comisión de Libertades Condicio-
nales deberá decidir si otorga este 
derecho, consagrado en la ley, a 
167 internos que postularon a esta 
instancia. 

Entre ellos está Carlos Silva Va-
lenzuela, quien violó y asesinó a 
un niño de 10 años en Coelemu, 
cuando tenía 20 años, en 1998. Hoy 
tiene 40 y cumple condena en el 
centro de Cumplimiento Peniten-
ciario Bío Bío. 

Su caso y otros dos, en Valparaí-
so y Santiago, de condenados por 
este mismo delito, motivaron a la 
Fundación Amparo y Justicia, pre-
via consulta a las familias, a presen-
tar escritos ante las Cortes solici-
tando que no se les conceda la li-
bertad condicional. 

La fundación entrega represen-
tación a familias cuyos hijos han 
muerto en estas circunstancias. 

Su abogada, Karin Hein, precisó 
que en Valparaíso ya lograron que 
no se entregara la libertad y están 
a la espera de la decisión de la Co-
misión en Santiago. 

Sin embargo, en Concepción 
ocurrió algo inédito: ella, acompa-
ñada por Óscar Valverde, hermano 
del menor asesinado, pudieron pre-
sentar el caso ante la Comisión. 
Nunca antes habían sido escucha-
dos y sólo habían podido presentar 
escritos. 

“Como familia sentimos mucho 
dolor y nos preocupa la posible li-
bertad condicional de esta persona 
que no está rehabilitada ni corregi-
da. Podría ser un riesgo para nues-
tra familia, para la Región y para to-
dos los niños del país. Él fue conde-
nado a presidio perpetuo y es 
injusto que este sujeto, que nos ha 
causado tanto daño, pueda acceder 
a un beneficio carcelario. Como 
hermano y como familia, creemos 
importante que los miembros de la 
Comisión de Libertad Condicional 
consideren los antecedentes de este 
condenado. Él causó el dolor más 
grande en nuestras vidas y que sal-
ga en libertad sólo aumentaría ese 
dolor”, dijo Óscar Valverde. 

La abogada recordó que en prin-
cipio, Silva había sido condenado 
a muerte, pero la Corte Suprema 
rebajó la condena de pena de 
muerte a presidio perpetuo. 

“Nosotros conocemos los infor-
mes psiquiátricos que se le hicieron 
a esta persona cuando cometió 
este delito en 1998. Tiene caracte-
rísticas psicopáticas y antisocia-
les. Eso sumado a la brutalidad del 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Entre los 167 postulantes de este semestre, está Carlos 
Silva Valenzuela, quien cometió el delito en 1998 y fue 
sentenciado a cadena perpetua. Inicialmente, había 
recibido pena de muerte. 

cómo el postulante evalúa el cri-
men que cometió, “y este caso, 
como cualquier otro, se analiza 
con el mismo rigor de análisis. Esta 
vez escuchamos a la abogada, por 
petición de la familia, y se conside-
ran todos estos elementos para re-
solver si se accede o no a la petición 
de libertad condicional”. 

La decisión se conocerá este 
viernes. En mayo, postularon 255 
internos y obtuvieron la libertad 
240 de ellos.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

sibilidad de reincidencia”, dijo la 
abogada.  

Gonzalo Díaz, juez del Tribunal 
Oral en lo Penal de Concepción y 
vocero de la comisión, precisó que 
hay un informe que determina 

crimen que cometió. Le dijimos a 
la comisión que ellos no tienen nin-
gún antecedente que asegure que 
esta persona no será un peligro 
para la seguridad de la sociedad. Si 
queda en libertad, hay una alta po-
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Gran Concepción tiene los más altos 
índices de obesidad y campamentos 
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ENTRE SEIS ZONAS ANALIZADAS EN PRIMER INFORME DE INDICADORES DE SUSTENTABILIDAD URBANA DEL CEDEUS 

¿Cuántas personas se encuentran 
viviendo en campamentos?, ¿cuán-
tos tienen acceso a pie a ferias libres? 
y ¿cuál es el tiempo que toman los 
traslados? son parte de las preguntas 
que respondió el primer informe de In-
dicadores de Sustentabilidad Urba-
na, que presentó el Centro de Desarro-
llo Urbano Sustentable, Cedeus, en la 
Universidad de Concepción, UdeC. 

La iniciativa, que analizó a Copia-
pó, Gran Coquimbo, Gran Santiago, 
Gran Concepción, Temuco y Valdi-
via, abarcó dimensiones que afec-
tan a la calidad de vida como: medio 
ambiente, salud, equidad, accesibili-
dad y gobernanza. 

Según Juan Carlos Muñoz, director 
del Cedeus y académico de la Pontifi-
cia Universidad Católica, el estudio 
reveló que existen indicadores trans-
versales entre las ciudades analiza-
das, como el bajo acceso a la educa-
ción de calidad en el 25% de la pobla-
ción; la baja participación en las 
elecciones que en Concepción es de 
37% y que en Santiago que sólo alcan-
za el 25%; y el excesivo tiempo de via-
je para trasladarse de un lugar a otro, 
que en promedio afecta al 40% de las 
personas, sólo superado por Temuco 
con 51%. 

“Hay un porcentaje muy alto de per-
sonas que tarda más de una hora en 
su viaje de ida y regreso a su lugar de 
trabajo. En todas las ciudades, apare-
ce con mucha fuerza el transporte pri-
vado. Por eso, debiéramos tener accio-
nes importantes para desincentivar el 
uso del automóvil y promover modos 
sustentables como la bicicleta o cami-
nata y el transporte público”, aseguró 
Muñoz y agregó que estos indicadores 
deben ser analizados para dar una 
mirada focalizada a las políticas públi-
cas en esa línea. 

Carolina Rojas, académica de la 
Udec y miembro del Cedeus, detalló 
que en los tiempos de viaje se derriba 
el mito que afirma que en Concep-
ción son reducidos. “El estudio dice 
que un 48% de la población dedica 
más de una hora a viajar, lo que es 
producto de la expansión urbana dis-
persa, ya no podemos decir que las dis-
tancias son cortas en comparación a 
Santiago. De hecho, tenemos la mis-
ma cantidad de gente, un 48%, que 
dedica más de una hora a viajar”. 

 
Gran Concepción 

Rojas afirmó que el Gran Concep-
ción está en una situación intermedia, 
pues en medio ambiente presenta bue-
nos índices en: buena calidad del agua 
potable y de las aguas servidas, bajo 
consumo de agua potable, lo que se re-
laciona con la sustentabilidad, espe-
cialmente, en años de déficit hídrico. 

 Juan Carrasco, investigador princi-
pal del Cedeus y académico de la 
UdeC, destacó que en materia de re-
siduos sólidos domiciliarios, el Gran 
Concepción también destaca en for-
ma positiva, pues genera 320 kilos per 
cápita por año, a diferencia de Santia-
go que llega a 400 kilos. 

En tanto, a Rojas le sorprende que 
el estudio determine al Gran Concep-
ción como una de las ciudades menos 

blema de los campamentos. “Yo espe-
raría que después de un informe como 
este, cada institución responsable de 
alguna de las áreas que son medidas 
se han cargo. Vivienda y Desarrollo so-
cial deben poner un foco especial no 
sólo por la cantidad de gente, sino por 
el tamaño de la población, que es más 
grave, porque concepción es siete ve-
ces mas pequeño que Santiago”. 

Agregó que espera que la próxima 
vez que se midan los indicadores haya 
resultados positivos, obviamente, no 
de eliminación de campamentos, pues 
se trata de una tarea a largo plazo, 
pero sí a esperar que disminuyan. 

 
Políticas públicas 

El investigador principal del Ce-
deus dijo el trabajo que tomó casi cua-
tro años va en la línea de otros análi-
sis, como el que está haciendo el Con-
sejo Nacional de Desarrollo Urbano, 
con indicadores complementarios 
que ayudarán a la construcción de 
mejores políticas públicas. 

Carrasco explicó que la gracia de 
los indicadores es que podrán gene-
rar una discusión política de los es-
tándares que nos gustaría tener en 
las ciudades. “Esta información de-
bería ser utilizada para políticas pú-
blicas de ciudad y de sustentabili-
dad. El problema es que, en general, 
se trabaja en post de una meta ‘X’, 
pero no existe seguimiento para la 
toma de decisiones”. 

Agregó que se deben elegir cuáles 
serán los ítems que elegirán las ciuda-
des como ciudad sustentable, por 
ejemplo, menor consumo de agua o de 
electricidad. “El aporte nuestro es el 
primer empuje, pero lo clave es gene-
rar una discusión a nivel político. Ya no 
hay una excusa de falta de informa-
ción para que no se realice”. 

En la misma línea, Rojas afirmó que 
una de las críticas que se hace a la 
ciencia “es que no hacemos investiga-
ciones con varios casos de estudio y las 
políticas públicas no pueden desarro-
llarse en base a un solo caso. “Esfuer-
zos como estos dan el panorama de lo 
que pasa en distintas ciudades de nor-
te a sur y el indicador que en una ciu-
dad se comporta mejor en otra tiene 
un déficit”. 

Este mapa general permite evaluar 
la efectividad de ciertas medidas. Por 
ejemplo, “no podemos esperar que to-
das las ciudades sean verdes, cuando 
en Copiapó existe otro tipo de clima. 
Pero podemos generar espacios públi-
cos que tengan beneficios similares a 
los que producen los espacios verdes 
en otras ciudades”. 

Se puede acceder al informe com-
pleto a través de www.indicadores. 
cedeus. cl.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El 51% de la población infantil es obesa y más de 5.000 personas viven en 
asentamientos precarios. Destaca en manejo de residuos y consumo reducido 
de agua potable, entre otros.

ca que deban haber soluciones en ca-
lidad, standard y confort”. 

En materia de gobernanza, el Gran 
Concepción se comporta bien, pues la 
capacidad de respuesta en Bombe-
ros llega al 89%, aunque la de ambu-
lancias sólo alcanza el 17%, mejor que 
Santiago que es de 12%, pero notoria-
mente menor a Valdivia, donde el 32% 
de personas pueden llegar a un centro 
de salud en menos de cinco minutos. 

 
Puntos en contra 

La gran falla a nivel local se encuen-
tra, según el estudio, en el área salud, 
pues la zona presenta la mayor obesi-
dad infantil , al compararla con el res-
to de las zonas, cifrada en 51%, tema 
grave, pues se relaciona con la diabe-
tes e hipertensión. 

Por ello, según Rojas, hay que poner 
énfasis en la reducción del consumo 
de alimentos procesados y en acercar 
las ferias libres a la población, ya que 
en Concepción sólo el 37% puede lle-
gar a ellas en menos de 10 minutos, en 
cambio en Santiago llega a 74%. 

Juan Carrasco, investigador prin-
cipal del Cedeus y académico de la 
UdeC, afirmó que la dificultad de ac-
ceso a ferias libres se da mayormente 

en sectores de ingresos medios y altos 
donde las personas, incluso, deben 
trasladarse en vehículos para adqui-
rir productos más frescos, lo que en-
carece aún más la compra. 

En el ítem equidad, según el infor-
me, Concepción es la ciudad con ma-
yor cantidad de hacinamiento medi-
do en 9,2 % y de familias en campa-
mento 2.0%, muy por debajo de 
Santiago que tiene un 0,2%. “Son pun-
tos que hay que resolver, sobre todo, 
por el aumento del precio de la vi-
vienda en el centro, de los arriendos y 
de la expansión urbana en periferia”. 

Cerca de 5.000 personas viven en 
campamentos en el Gran Concep-
ción, lo que contrasta con los 2.000 de 
Santiago, “ese es quizás el peor indica-
dor que tenemos”, acotó Carrasco. 

Para el arquitecto y docente de la 
UBB, Sergio Baeriswyl, el informe de-
nuncia una debilidad gravísima como 
es la situación de gente en campa-
mentos, pues al no tener acceso a 
agua potable, alcantarillado, urbani-
zación o sistemas de calefacción sus-
tentables debilitan los índices de sus-
tentabilidad de una ciudad. 

Dijo que hay que focalizarse en po-
líticas públicas que resuelvan el pro-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

ocupa más de una hora en 
viajar de ida y regreso a su 
lugar de trabajo. Mismo 
tiempo que Santiago.

48% de la 
población local

contaminadas, “puede ser por las 
fuentes de información (...) lo que dis-
torsiona un poco de los datos que te-
nemos sobre eventos críticos y lo que 
pasa en invierno por la contaminación 
de calefacción residencial”. 

En acceso a áreas verdes, la zona 
está en cuarto lugar con una buena do-
tación de superficie y cobertura, área 
liderada por Valdivia reconocida 
como ciudad verde. 

En cuanto a la accesibilidad, en el 
Gran Concepción el 45% de la pobla-
ción puede llegar a espacios verdes en 
menos de 10 minutos, 90% a equipa-
mientos deportivo y sobre el 50% a 
los culturales, y en transporte es la 
ciudad que tiene la tasa más alta en el 
uso del modo público con un 40%, “lo 
que es bastante bueno, pero no impli-
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MINISTRA DE TRANSPORTES, GLORIA HUTT

Una visita exprés realizó a la ciudad 
de Concepción la ministra de Trans-
portes, Gloria Hutt. 

En conversación con Diario Con-
cepción confirmó que el proyecto de 
metro para la ciudad no es una prio-
ridad para esta administración, ya 
que tendría baja rentabilidad social. 

La titular, además se refirió a las 
quejas de los colectiveros penquistas, 
luego de que se suspendiera la restric-
ción a dos dígitos del parque. 

- ¿Qué significa para el Ministe-
rio una feria del transporte fuera 
de la capital? 

- Es muy importante, ya que la mo-
vilidad urbana es una de las tenden-
cias crecientes en el mundo. Ahora es 
un desafío resolver esto y entre los 
empresarios y el Ejecutivo pretende-
mos cumplir ese objetivo. 

- ¿En Concepción podremos 
aplicar una integración entre los 
servicios? 

- El mundo está girando a una in-
tegración, que puede ser full e inclu-
ye las bicicletas. Hay otro que se rela-
ciona con los modos compartidos, 
en donde muchas gente puede usar 
los mismos usuarios. En Concepción 
tenemos un plan para incorporar tec-
nología, en donde podamos planifi-
car los mediante distintos modos y es 
ahí a donde debemos apuntar. 

- ¿Y una integración tarifaria en-
tre tren, micro y colectivo? 

- Creo que una integración de me-
dio de pago es posible, ya que es una 
etapa inicial. 

- ¿Perímetro de exclusión o li-
citación, que se va a hacer en 
Concepción? 

- Por ahora, estamos trabajando 
en un perímetro de exclusión, pero 
también estamos trabajando con un 
proceso de licitación parcial, en don-
de se incluya a una parte de los reco-
rridos, para ir avanzando en un siste-
ma permanente de evaluación. 

- ¿Cómo sería esto, primero los 
servicios del Gran Concepción, 
después los de Coronel Lota y para 
finalizar con los de Tomé? 

- No, yo estoy hablando de subcon-
junto de recorridos en cada ciudad, 
uno podría pensar que el 20% de la 
flota se licita y así, cada cierto tiem-
po, hay una renovación del sistema de 
forma permanente. 

- ¿El empresariado está de 
acuerdo en eso? 

- La incorporación de tecnología es 
muy bueno. Concepción tiene una 
ventaja, que son los corredores de 
transporte público, lo que permite 
mejores tiempos de desplazamiento 
entre algunos puntos de la ciudad. A 
esta ventaja tenemos que sacarle par-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es la segunda autoridad de Gobierno que cierra la puerta 
al proyecto, esta vez argumento baja rentabilidad social y 
problemas en la recuperación de la inversión.

tido con la tecnología disponible. 
- ¿En los ejes principales de la 

ciudad se pueden aplicar tronca-
les, como en la capital? 

- No, ya que el perfil de demanda 
que existe acá, es ideal para los tama-
ños actuales. Es lo más conveniente 
y, a priori, no es necesario traer buses 
de mayor tamaño o articulados. 

- ¿Metro para Concepción será 
posible? 

- No está en las prioridades por los 
montos de las inversión involucra-
dos. Además, el sistema de transpor-
tes en la zona está bien resuelto y te-
nemos limitaciones presupuestarias, 
y esto nos lleva a tomar prioridades. 
En este minuto, antes que tener me-
tro, debemos tener puente ferrovia-
rio, eso es una prioridad. 

- O sea, bajo el gobierno del Pre-
sidente Piñera el proyecto no está 
en carpeta y tampoco hay interés. 

- Es muy difícil y no es que no ten-
gamos interés, debemos priorizar co-
sas, como el puente ferroviario, ade-
más, tenemos la extensión a Lota, 
entre otros, Hay cosas de plazo de 
inmediato. En ciudades con pobla-
ción menor al millón de habitantes, 
es difícil encontrar un sistema de me-
tro, estos se justifican con cargas de 
pasajeros muy alta, ya que la inver-
sión es fuerte y la recaudación no al-
canza y pierde la rentabilidad social. 

- ¿Qué le parece a usted la pro-
testa de los colectiveros por la dis-
minución de restricción? 

- Son dos de las 16 líneas que están 
disconformes con la medida, son los 
conductores y no los empresarios. 
Nuestra prioridad es el buen servicio 
y nuestras mediciones nos indican 
que en el horario punta no alcanzan 
los colectivos para satisfacer a todos 
los pasajeros. La restricción es de ma-
nera transitoria y la medida se aplica 
desde el terremoto.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“No está en las 
prioridades un metro 
para Concepción”

FRASE

“Estamos trabajando con un 
proceso de licitación parcial, en 
donde se incluya a una parte de 
los recorridos”.

“No es necesario traer buses de 
mayor tamaño o articulados”.

“En el horario punta no alcanzan 
los colectivos para satisfacer a 
todos los pasajeros”.
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Entre estos, suman una potencia instalada de 103,25 MW, 
equivalente a más de 214 mil hogares, pero se llegaría a 773 MW 
entre otros aprobados, en construcción y por aprobarse, con lo 
que la zona sería líder indiscutida en generación eólica.

Ya suman 9 los parques 
eólicos que están 
operando en Bío Bío

AYER INGRESÓ A EVALUACIÓN “VIENTOS DEL PACÍFICO”, POR 100 MW
Hoy, la energía generada a partir 

del viento aporta un 2,28% del total 
generado por la matriz eléctrica del 
Bío Bío (6,67% es el aporte eólico a 
nivel nacional), con un enorme po-
tencial de crecimiento, si se toman 
en cuenta proyectos en construc-
ción, aprobados y otros que están 
siendo evaluados. 

Actualmente, son nueve los par-
ques eólicos que están operando en 
Bío Bío, con una capacidad de gene-
ración que suma 103,25 MW, con lo 
que la zona queda tercera en gene-
ración en base al viento, tras el pri-
mer lugar de Antofagasta: 389 MW 
y de la Región de Coquimbo, que 
aporta otros 224 MW. 

Sin embargo, Bío Bío podría 
pasar al primer puesto y liderar 
este tipo de generación en base 
a esta fuente variable, ya que 
existen tres proyectos en construc-
ción por un total de 48,9 MW y son 
diez los que están aprobados por 
otros 321,4 MW. Y existen otros dos 
recientes:  Vientos del Pacífico (100 
MW) y Viento Sur (200 MW). 

Todo sumaría 773,55 MW de po-
tencia instalada, a partir de la ener-
gía cinética producida por el viento 
(350 MW es la capacidad de genera-
ción de la central a carbón Bocami-
na 2 de Coronel), con proyectos ubi-
cados, preferentemente, en las pro-
vincias de Bío Bío y Arauco. Así, la 
Región se convertiría en líder abso-
luto en este tipo de generación sus-
tentable, aportando con ello a dismi-
nuir la dependencia de combusti-
bles fósiles: carbón y diesel (Ver 
gráfico regional actualizado). 

 
El nuevo parque eólico 

Impulsado por Global Power Gene-
ration (GPG) del Grupo Naturgy y la 
empresa regional Consorcio Eólico, el 
proyecto eólico Vientos del Pacífico 
ingresó al Servicio de Evaluación Am-
biental, a través de un Estudio de Im-
pacto Ambiental, luego de haber rea-
lizado un proceso de sociabilización 
anticipada por más de seis meses, in-
formó la empresa a Diario Concep-
ción a través de un comunicado. 

Consorcio Eólico agregó que du-
rante este período, GPG ha realizado 
talleres con 12 comunidades indíge-
nas y nueve juntas de vecinos, a par-
tir de los cuales se recogieron sus in-
quietudes y observaciones, las que 
fueron consideradas en el diseño final 
del proyecto. 

Vientos del Pacífico, que cuenta 
con una potencia instalada de 100 
MW, estará ubicado en las comunas 

de Arauco y Curanilahue, y significa-
rá una inversión estimada de US$ 150 
millones. 

“Este proyecto entregará la energía 
equivalente a 214.700 hogares, diver-
sificando la matriz energética de for-
ma limpia y sustentable, evitando la 
emisión de 10.804 toneladas de CO2 
al año”, se aseguró. 

Como datos técnicos del proyec-
to, este tendrá una línea de transmi-
sión de aproximadamente 21 kiló-
metros, que evacuará la energía ha-
cia la Subestación Curanilahue 
Norte. Su diseño es amigable con el 
entorno y contempla tecnología de 
punta, para aprovechar las exce-
lentes condiciones de viento pre-
sentes en la zona. 

“Vientos del Pacífico inyecta-
rá su energía limpia, renovable y 
competitiva al Sistema Eléctrico 
Nacional, en línea con los gran-
des objetivos de la Ruta Energé-
tica 2018–2022”, detalló la em-
presa penquista desarrollado-
ra de proyectos. 

 
Otros 200 MW 

El Parque Eólico Viento Sur es 
un proyecto desarrollado por la 
empresa Arauco, que permitirá 
aportar a la diversificación de la 
matriz energética del país. Actual-
mente, el proyecto se encuentra en 
proceso de Participación Ciudada-
na Anticipada y se espera que el 
Estudio de Impacto Ambiental 
(EIA) esté listo para ingresar al Ser-
vicio de Evaluación de Impacto 
Ambiental este año. 

El Parque Eólico Viento Sur con-
sidera una inversión de US$ 300 mi-
llones y se estima que generará el 
equivalente a la energía para 540 
mil hogares. 

Tanto los aerogeneradores como 
las torres estarán instaladas en terre-
nos forestales ubicados en la comuna 
de Arauco propiedad de la compañía. 

Se contempla que el proyecto sea 
construido en un plazo de hasta dos 
años, informó la empresa. 

Cabe destacar que este proyecto 
se desarrollará al alero de la Moder-
nización y Ampliación de la Planta 
Arauco Horcones (Mapa).
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.140,55

COMMODITIES

+0,52% Igpa +0,42%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$281,91
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $66,82

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.416,20
Dólar Observado  $686,88 Euro $785,23

26.158,68

150
millones de dólares es la inversión pro-
yectada por GPG para construir parque 
eólico Vientos del Pacífico (100 MW).

300
millones de dólares invertirá 
Arauco en Parque Eólico Viento 
Sur, de 200 MW.

CAPACIDAD INSTALADA  
DE GENERACIÓN REGIÓN 
DEL BÍO BÍO

FUENTE: MINENERGÍA ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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La primera versión de la Feria 
Expoalimentaria más importante 
del sur de Chile, Surmet, fue todo 
un éxito: miles de asistentes, 100 
empresas y transacciones estima-
das en US$ 4 millones, es decir, al-
rededor de $2.700 millones. 

Para este año, bajo el eslogan “Sa-
bor, turismo y negocios desde el sur”, 
se eligieron los días 15,16 y 17 de no-
viembre en SurActivo, donde se quie-
ren recibir 10.000 personas y superar 
los montos de compra venta del 2017. 

“Vamos a desarrollar charlas 
técnicas, ruedas de negocios con la 
participación de compañías na-

Surmet 2018 espera recibir 10.000 asistentes
Food Service, Eurovending, Molinos 
Cunaco, Intertrade, Imahe, RDC Re-
finería del Centro, Servibaker, PF, 
Emsa, Collico, Molino Fuentes, Bar-
cepan, Maquipan, Gasco, Elite, Agro-
super, entre otras. 

“Existen pocas instancias que nos 
permiten dar a conocer las distintas 
soluciones que tenemos”, opinó el 
brand manager de Carozzi Food Ser-
vice, Cristian Valdés. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, calificó esta ini-
ciativa como una que traspasa el ru-
bro panadero. “Estamos en presencia 
de una feria muy importante”. (FPS)

FOTO: INPAN

cionales y regionales del rubro pa-
nadero, pastelero y hotelero”, ex-
plicó el presidente de Inpan, Víc-
tor Delgado Sánchez. 

Este año participarán Carozzi 
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SEGÚN INFORMÓ MINISTRO DEL TDLC, EN SEMINARIO DE LA UDEC 
“La competencia beneficia a los 

consumidores debido a que aumen-
ta la calidad y la innovación”, así de 
claro fue Javier Tapia, ministro titu-
lar del Tribunal de Libre Competen-
cia en exposición realizada en la Uni-
versidad de Concepción. 

Lo anterior, en el marco del semi-
nario “Desafíos para el Derecho de la 
Libre Competencia en un nuevo 
contexto” efectuado en la Facultad 
de Derecho de la UdeC. 

En la oportunidad expusieron 
también Víctor Santelices, jefe de la 
división Litigios de la Fiscalía Na-
cional Económica; Carolina Veas, 
abogada del grupo de Libre Compe-
tencia de Carey; y Vanessa Elizondo, 
profesora del Departamento de De-
recho de la UdeC. 

Fernando Araya, abogado, inves-
tigador y responsable del proyecto 
Fondecyt N° 11160770, quien fue el 
organizador de la actividad, señaló: 
“Presentamos a la realidad regional, 
los desafíos y los nuevos problemas 
que enfrenta la disciplina”. 

Araya, además, explicó la relación 
entre el seminario y su investigación 
al indicar que “la pregunta central del 
proyecto es lo que vimos en el semi-
nario acerca de las diferencias entre 
derecho y regulación como distin-
tas formas de abordar los problemas 
de competencias en los mercados, 
porque el hecho que las normativas 
se vuelvan más regulatorias no es 
malo en sí, pero, a veces, hay cierto 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Guía técnica elaborada por la FNE sería relevante en la 
eficiencia de la protección. Además de mayores sanciones 
y el uso de allanamientos e interceptaciones telefónicas.

ge a esta opción y ha hecho posible 
poder revelar casos como el del 
papel higiénico.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Libre competencia es 
clave para mejorar la 
calidad e innovación

En 2017, se vendieron 
US$ 4 millones
El evento está organizado por Inpan y 
auspiciado por Carozzi Food Service, 
Molinos Cunaco, Eurovending, Sernatur 
y la Universidad Inacap.

FRASE

“Vimos en el seminario acerca 
de las diferencias entre derecho 
y regulación como distintas 
formas de abordar los 
problemas de competencias en 
los mercados”.

Fernando Araya, abogado e investigador 
experto en Libre Competencia.

“Hoy en el mundo de los datos, 
un 80% de la información que 
recopilan las Apps se vende a 
Google y un 40% a Facebook”.

Javier Tapia, ministro titular del Tribunal de 
Defensa de Libre Competencia.

“La protección de la libre 
competencia es mejor cuando 
las querellas por el delito de 
colusión son eficientes”

Víctor Santelices, jefe división litigios de la 
Fiscalía Nacional Económica. 

pudor en decir que se está regulan-
do”, comentó el investigador. 

La exposición del titular del Tdlc 
abarcó los temas de desarrollos y 
desafíos de la libre competencia, 
entre los que se encuentran “el su-
bir las sanciones y considerar que 
hoy existe mayor consciencia pú-
blica con una ciudadanía más em-
poderada dados los últimos casos 
de colusión”, comentó. 

Del mismo modo, el ministro 
destacó que “hoy en el mundo de 
los datos, un 80% de la información 
que recopilan las Apps se vende a 

Google y un 40% a Facebook”, por 
lo que se hace necesario “balan-
cear los efectos respecto de los da-
tos personales”. 

En tanto, el jefe de la división de 
Litigios de la FNE resaltó la im-
portancia que posee la difusión 
de una Guía Técnica elaborada 
por la institución para mejorar 
la eficiencia en la defensa de la li-
bre competencia. 

En particular, Santilices apuntó 
a que “la protección de la libre com-
petencia es mejor cuando las que-
rellas por el delito de colusión son 

eficientes”, para lo cual la Guía Téc-
nica sería clave. 

De igual forma, el abogado hizo 
hincapié en que el DL 211 es un 
avance en cuanto a que entregó 
más atribuciones a la instituciona-
lidad para realizar, por ejemplo, 
allanamientos e interceptaciones 
telefónicas y, también, se definieron 
conductas criminales. 

Otro factor importante para la 
detección de casos de colusión, ha 
resultado ser la “delación compen-
sada” que exime de responsabilida-
des por colaborar a quien se aco-
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Entre el 15 y el 17 de no-
viembre próximos, se darán 
cita, en Concepción, arqui-
tectos, ingenieros, construc-
toras, inmobiliarias e inno-
vadores, en la I Feria de 
Construcción en Madera y 
Sustentabilidad, organiza-
da por Corma y el CDT. 

La muestra exhibirá las 
últimas tecnologías y ten-
dencias en construcción 
sustentable, y tendrá una 
amplia oferta de productos, 
seminarios, workshops, 
charlas y exposiciones. 

“Para esta primera versión 
(cuenta Francisco Lozano, 
presidente de Ferias de Cor-
ma) estamos haciendo un 
gran esfuerzo por tener una 
oferta atractiva, porque que-
remos que la muestra con el 

Comad 2018: Giras, workshops 
y torneos de innovación

FOTO: CORMA 

CONFERENCIA REALIZADA EN LA FACEA UDEC

Primero llegó Internet, que 
desbancó a muchas grandes 
empresas públicas y priva-
das. Luego, vinieron la nube, 
el teléfono celular y las redes 
sociales. Hoy, incluso, las or-
ganizaciones más optimiza-
das enfrentan desafíos por el 
ritmo acelerado del avance 
tecnológico. Innovaciones 
extraordinarias como la rea-
lidad aumentada y la inteli-
gencia artificial han modifi-
cado los mercados y los mo-
delos de negocios. 

Ese panorama es parte de 
la “disrupción digital”, una 
transformación causada por 
las tecnologías y por nuevos 
modelos de negocio que pue-
den afectar el valor de los 
productos y servicios. 

Estos temas fueron trata-
dos ayer en la conferencia 
“Implicancia de la Disrup-
ción Digital”, realizado en la 
Facultad de Ciencias Econó-
micas y Administrativas de la 
Universidad de Concepción. 
El evento contó con exposi-
ciones de Federico Morello y 
José Luis Triguero, ambos de 
de PwC Chile. 

Morello aprovechó la 
oportunidad para anunciar 
el lanzamiento, realizado el 
pasado 5 de septiembre, del 
primer “Centro de Inteli-
gencia Artificial y Analítica 
Aplicada” de PwC en Lati-
noamérica. Morello, socio 
Líder de Consultoría y Ase-
soría Empresarial de PwC 
Chile, presentó este inno-
vador centro, que combina 
plataformas tecnológicas 
de última generación y 
cuenta con expertos en aná-
lisis de datos con amplio co-

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Expertos de PwC entregaron su visión sobre 
cómo la tecnología digital impacta los valores 
de productos y servicios. 

nocimiento de la industria, 
para ayudar a las empresas 
a optimizar la toma de de-
cisiones, los procesos y los 
modelos de negocios. 

A su vez, José Luis Trigue-
ro expuso las ventajas com-
petitivas del uso de estas 
nuevas tecnologías en em-
presas y organizaciones, ade-
más del impacto que esto tie-
ne en la sociedad. 

En resumidas cuentas, los 
representantes de PwC Chi-
le dejaron claro que es pri-
mordial que todas las indus-
trias y rubros tomen cons-
ciencia e internalicen en sus 
procesos estas nuevas tec-
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nologías, puesto que ya está 
generando un cambio de pa-
radigma en el mundo, tanto 
en la forma de cómo trabaja-
mos como la forma en la que 
nos relacionamos. Lo que 
está en juego: reducción de 
costos, calidad de informa-
ción para la toma de decisio-
nes, mejora en ingresos, en-
tre otros factores. 

El decano de la Facea, 
Carlos Baquedano, fue enfá-
tico: “Esto nos va a pillar 
confesados”.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Qué es “disrupción” y 
cómo afecta a la empresa

Enexpro Forestal 
Más de 30 constructoras e 
inmobiliarias, asociaciones de 
ingenieros y arquitectos, y ser-
vicios públicos -de Centroa-
mérica y Sudamérica- tendrán 
la oportunidad de interactuar 
directamente con 60 provee-
dores chilenos de casas prefa-
bricadas, maquinarias y fabri-
cantes de madera estructural, 
entre otros.

tiempo se transforme en 
una feria reconocida en La-
tinoamérica, apoyando la 
industrialización en la cons-
trucción en madera en Chi-
le y la Región”.
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comenzará el 
concierto gratuito en 
el Teatro Biobío. Las 
entradas se retiran en 
las boleterías del 
recinto. 

horas
20
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HOY EN LA SALA PRINCIPAL DEL TEATRO BIOBÍO

“Las cuatro estaciones 
porteñas” de Piazzolla y “Las 
cuatro estaciones” de Vivaldi 
serán parte del programa que 
interpretará la Camerata, bajo 
dirección de Santiago Meza.

En el marco del 30° aniver-
sario de la Unab, se realizará 
hoy un concierto gratuito de 
la Camerata de la Universi-
dad Andrés Bello, bajo la di-
rección de Santiago Meza y 
con el violinista norteame-
ricano, Nigel Armstrong, 
como gran invitado. El reper-
torio, incluirá obras de Vi-
valdi y Piazzolla. 

El evento será en el Teatro 
Biobío, donde se pueden re-
tirar entradas entre las 11 y 

13 horas, y luego a contar de 
las 14 hasta las 21 horas, en 
la boletería del recinto. 

 
Obras reconocidas 

Más en detalle, “Las cuatro 
estaciones porteñas” de 
Piazzolla y “Las cuatro esta-
ciones” de Vivaldi serán el re-
pertorio que se ofrecerá a los 
asistentes de este show inter-
nacional. Santiago Meza, di-
rector del concierto, explica 
que escogieron estas obras 
“por ser las más reconocidas 
por el público”. 

“Para cualquier institu-
ción es importante celebrar 
un año más de vida y más en 
este caso, tratándose de una 
que creó una agrupación 
instrumental que trabaja de 
forma permanente y que, en 
esta oportunidad, es prota-
gonista de la celebración”, 

indicó el director que lleva 
15 años trabajando con la 
Camerata. 

La Camerata es un grupo 
de más de 20 músicos, que 
tocan desde el año 2004 y 
suelen tener invitados en sus 
conciertos. En esta oportuni-
dad, la acompañará Nigel 
Armstrong, destacado violi-
nista estadounidense que 
aportará el sonido de sus 
cuerdas en ambas obras del 
repertorio. 

Armstrong graduado del 
Curtis Institute of Music, ha 
participado en múltiples or-
questas como la Sinfonía de 
Dusseldorf, la Orquesta de 
Cámara de Los Ángeles, la 
Filarmónica de San Peters-
burgo y la Orquesta YOA de 
las Américas. También ha 
recibido premios como el 
Ole Bulle, el Nordheim en la 

sección Senior de competi-
ción Menuhin 2010 en Oslo, 
Noruega, y el Premio a la 
Mejor Interpretación del 
Trabajo Comisionado en el 
XIV Concurso Internacional 
Tchaikovsky. 

“Es un violinista muy ta-
lentoso y hemos trabajado 
con mucha armonía. Hará el 
violín solista de las Estacio-
nes”, comentó Meza. 

Sobre la interpretación 
que los asistentes podrán 
disfrutar, el director agregó 
que “lo original de Piazzolla 
no es el violín, era con ban-
doneón, guitarra eléctrica y 
piano, pero se ha cambiado 
para lo que ofreceremos 
hoy”.

FOTO: UNAB

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Piazzolla y Vivaldi animarán 
30° aniversario de la Unab

FOTO: CEDIDA

¿Dónde iría un fugitivo en la 
isla más remota del planeta? 
Esta es la gran premisa que 
aborda “Tierra Sola”, docu-
mental de Tiziana Panizza 
que hoy, a las 19:00 horas, rea-
liza su última proyección en la 
Alianza Francesa, en el marco 
del ciclo Miradoc 2018 y que 
contará con la presencia de la 
realizadora. 

El documental registra la 
vida de los presos y gendar-
mes de la cárcel de Rapa Nui, 
narrando aspectos desconoci-
dos de la historia de su pueblo. 
La idea de prisión ha marcado 
el destino de los habitantes de 
esta isla, cuyos ancestros fue-
ron sometidos por una em-
presa ovejera británica e im-
pedidos de salir al exterior. 

“Descubrimos que la isla ha-
bía sido arrendada a una ha-
cienda ovejera inglesa y que 

sus habitantes fueron relega-
dos en su propio pueblo, sin 
permiso para circular por su 
territorio y sin los derechos fun-
damentales de cualquier ciuda-
dano chileno”, apuntó Panizza. 

“Tierra Sola”, además, abor-
da la historia de los abuelos de 
Rapa Nui que sobrevivieron 
tras fugarse de la isla en frági-
les embarcaciones, buscando 
mejores condiciones de vida. 

“Está la historia más con-

temporánea de la isla, a prin-
cipios del siglo XX, donde en 
esta situación de cárcel que 
se vivía, en un lugar donde es 
imposible fugarse porque se 
encuentra en medio del Océa-
no Pacífico. Uno se cuestiona 
el sentido que tiene una cárcel 
en un espacio del que es impo-
sible huir”, acotó la directora. 

La entrada para esta últi-
ma proyección tiene un valor 
general de $1.000.

Última proyección de “Tierra Sola” contempla 
cine foro con su directora Tiziana Panizza

Sordera lanza 
nuevo EP en 
bar El Averno

Pactado para las 20:30 
horas de hoy, en bar El 
Averno (Maipú 1401), la 
banda local Sordera pre-
sentará material nuevo, 
dentro de su extensa ca-
rrera musical. 

Este nuevo material, 
EP compuesto por tres te-
mas, fue grabado duran-
te julio en Santiago y, se-
gún Cristian Urrutia, ba-
terista de la banda, los 
temas de este trabajo son 
“el despertar de una con-
ciencia, una visión del 
sexto sentido y el abrir la 
mente a algo más tras-
cendental y espiritual en 
un espacio de tormenta”. 

Invitación abierta y con 
entrada liberada.

FOTO: PAULINA BARRENECHEA
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“Potenciando nuestras habi-
lidades eróticas”, se denominó 
la charla que la experta en se-
xualidad, Jane Morgan, más co-
nocida como Japi Jane, realizó 
frente a cerca de 300 asistentes 
en el Hotel Sonesta. La actividad 
que fue exclusiva para mujeres 
generó un grato espacio de con-
versación, acompañado de gra-
tas sorpresas y espumante.

BLANCA CIFUENTES, Mariela García, Susana Troncoso, Alejandra García y Carolina 
Hernández.

CLAUDIA VALENZUELA, Carola Opazo y Natalia Santos.PAMELA SEPÚLVEDA y Alejandra López.ARIELA AVELLO, Salomé Zaldúa y Macarena Santelices.

CLAUDIA BESAMAT y Claudia Figueroa. CAROLA SALAZAR, Susana Roa, Maribel Muñoz y Carolina Pacheco.

JOSELINE 
ACUÑA, Rita 

Gutiérrez y 
Catalina Canales.

ANDREA 
ESCANILLA, 

Marianela 
López, Mariana 

Carballo y 
Daniela Díaz.

ANABELLA MALVERA y Daniela Millar. STEPHANIE ÁVILA e Isadora Inostroza.
PAULINA MARDONES, Nicole Echagüe y Siboney 
Viveros.

¡Japi Jane en Concepción!

YEIMY PÁEZ y Carolina Ávila.

FERNANDA 
FERRANTI, 
Jane Morgan y 
Carmen Gloria 
Salinas.

CLAUDIA 
SAUTEREL y 
Claudia García.
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“Llevamos un tiempo 
trabajando bien y es 
hora de consolidar esto 
con un campeonato”. 
Diego Silva, armador.

“Los descolocamos con 
posesiones muy largas. 
Ellos son un equipo de 
juego más rápido”. 
Rodrigo Madera, pívot.

Canasta completa: 
todo lo que la UdeC 
lanza entra en el aro

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PUNTERO DE LA CONFERENCIA CENTROPaulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Se enfrentaban puntero y escol-
ta y el líder de la Conferencia Cen-
tro no quiso bajarse de la cima. La 
nueva UdeC de Alfredo Madrid 
continuó su arranque impecable 
en la Liga Nacional y superó, en ca-
lidad de forastero, a Puente Alto, 
por marcador de 73-66. Carlos Mi-
lano dominó en la pintura, en un 
duelo donde el Campanil sacó ven-
taja en el tercer cuarto y supo de-
fenderla a muerte. 

El pívot Rodrigo Madera comen-
tó que “siempre pensamos un inicio 
así, pero tú sabes que del dicho al 
hecho, hay un gran trecho. Se armó 
un plantel para salir campeón y lo 
estamos demostrando partido a 
partido. No sólo se armó algo muy 
positivo por la calidad de jugadores, 
sino por lo que se ha formado fue-
ra de la cancha. Este es un grupo 
muy unido y así somos capaces de 
ayudarnos cuando tenemos ausen-
cias o dificultades”. 

La UdeC jugó dos veces el fin de 
semana recién pasado y el martes 
ya estaba viendo acción nuevamen-
te. Matador. Sin embargo, el juga-
dor chileno-dominicano expresó 
que “el plantel jugó sábado y domin-
go, descansamos apenas un día y 
creo que en tan poco tiempo el 
cuerpo no se recupera todo lo bien 
que uno quisiera. Igual entramos 
concentrados y fuimos inteligen-
tes tratando de hacer posesiones 
largas y aprovechar los segundos al 

FOTO: MATÍAS REYES QUINTEROS / CLUB DEPORTIVO PUENTE ALTO 

Fue hasta casa de Puente Alto y lo superó por ventaja de 7 
puntos, para prolongar su campaña perfecta. Madera y 
Silva analizan este prometedor arranque en la LNB.

nal, me ha tocado un rol al que no 
estaba acostumbrado, que es venir 
del banco y jugar diez o doce mi-
nutos. No me quejo, porque cada 
uno tiene su función y aquí me han 
tratado de maravilla. Es un sacri-
ficio, pero uno debe aportar cada 
minuto que le den”. 

 
Mejores manos 

Carlos Milano fue el más efectivo 
con 19 puntos y 11 rebotes, mien-
tras que Álex Morillo aportó 11 po-
sitivos y 6 asistencias. Steven Toyloy 
se matriculó con 10 puntos. 

Diego Silva consiguió 9 puntos y 
9 rebotes y analizó que “venimos 
trabajando bien hace un tiempo ya 
con el ‘profe’ Alfredo, se hicieron al-
gunas incorporaciones y el año pa-
sado logramos una final de confe-
rencia con esta base. Creo que hoy 
es hora de consolidar esto con un 
campeonato. Álex es un gran juga-
dor, Steven y Rodrigo son fuertes 
en la pintura y todos tienen muy 
claro su rol. Lo más importante 
ante Puente Alto era olvidarse del 
cansancio, sacarlo de la mente y 
hacer lo que habíamos conversa-
do. Así pasó”. 

El próximo domingo, la UdeC vol-
verá a la Casa del Deporte para re-
cibir a CD AB Temuco, desde las 20 
horas. Las entradas ya están a la 
venta por sistema Ticketplus.

máximo contra un equipo que es de 
juego muy rápido. Los descoloca-
mos y eso nos dio resultado”. 

Madera jugó 15 minutos, apor-
tando 8 puntos, 4 rebotes y una 
tapa. El jugador de 2,08 metros se-
ñaló que “cuando me llamaron jun-
to a Erik (Carrasco) y ‘Lalo’ (Se-
púlveda), sabíamos que llegába-
mos a un grupo que tenía un 
trabajo importante de base. Tal 
vez se buscó mejorar en aquellas 
falencias que hubo el año pasado 
y se ha trabajado para lograr el 
mejor nivel colectivo. En lo perso-

LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL - CONFERENCIA CENTRO
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Coronelina vestirá la 
tricota nacional en Aysén

La Roja U 15 de Básquetbol ya 
tiene nómina para el Campeo-
nato Sudamericano de Aysén, y 
con buenas noticias para Bío 
Bío, luego que uno de sus mejo-
res proyectos fuera ratificado 
en la selección criolla. 

Se trata de la jugadora del 
Club AJC de Coronel, Francisca 
Rocha (14), quien fue confirma-
da en la “Rojita”. La pívot coro-
nelina debió pasar un largo pro-
ceso, donde se las arregló para 
terminar convenciendo al cuer-
po técnico encabezado por Wa-
rren Espinoza y así quedar en el 
plantel compuesto por 12 juga-
doras, que entre el 29 de octubre 
y el 3 de noviembre, disputarán 
el torneo que entrega tres cupos 
al Pre Mundial. 

“Sentí alegría cuando me di-
jeron que estaba en la lista, 
pero también sabiendo que te-
nemos mucho peso encima y 
debemos asumirlo”, sostiene 
desde Aysén la jugadora, don-
de ya se encuentra junto al 
quinteto nacional. 

Sobre el proceso, Francisca 
reconoce que hubo mucho es-
fuerzo de por medio. “Fue muy 
difícil, con harto trabajo, em-
pezamos como 40 niñas y eran 
dos entrenamientos por día, 
donde quedábamos ‘muertas’ 
después de cada concentración. 
Pero siempre tuve la mentali-
dad de darlo todo para ser ele-
gida en la nómina”, dice. 

 
Construyendo historia 

Los orígenes de este grupo 
se remontan al Nacional U14 
de Punta Arenas 2017, donde 
participaron ocho equipos y 
tras el cual se eligieron 40 niñas. 
Posteriormente, el número se 
redujo a 20, para luego bajar a 
18, 15 y concluir en las 12 niñas 
que jugaron el Sudamericano 
Sub 14 en Colombia, y que hicie-
ron historia quedándose con el 
título de campeonas. 

Un proceso del que Francis-
ca Rocha fue parte y que espe-
ra repetir ahora en Aysén. “La 
base de jugadoras es casi la mis-
ma, así es que estamos claras de 
que queremos ganar la corona 
y quedar dentro del Pre Mun-
dial, que es en marzo”, anticipa. 

Chile será parte del Grupo B 
junto a Argentina, Colombia y 
Uruguay, debutando ante las al-
bicelestes el 29 de octubre. Al 
día siguiente, se medirá con las 
uruguayas cerrando su partici-
pación en la fase grupal ante 
Colombia, el 31 de octubre. 

Sobre las rivales, Francisca 
se muestra consciente de las di-
ficultades, pero confiada en el 
plantel. “Nadie nos regalará 
nada, tenemos que darlo todo 
porque son tremendos equipos, 
nuestra fortaleza es que somos 
muy unidas y nos apoyamos en-
tre nosotras. Además, tuvimos 
una excelente preparación con 
una gira por Estados Unidos 
donde enfrentamos a grandes 
rivales”, aseguró. 

En lo personal, Francisca Ro-
cha espera ser también un apor-
te. “Creo que he madurado en 
los deportivo, tengo más fun-
damentos que el año pasado, 
sumado a que puedo ayudar 
con mi altura tanto en puntos 
como en rebotes”, sentencia.

FOTO: CEDIDA

Les costó, pero en UdeC 
ya están superando lo que 
fue la dolorosa caída 1-0 
ante U. Católica, el sábado 
pasado en la capital. “Es que 
si ganábamos habríamos 
sido punteros, pero dimos 
vuelta la página y estamos 
pensando en el partido ante 
Unión Española”, comentó 
Fernando Manríquez. 

El volante del Campanil 
confía en que seguirán en la 
lucha por el título hasta la úl-
tima fecha, pese al revés ante 
los cruzados, que los dejó a 
cinco puntos de la punta de la 
tabla. “Quedan cuatro fechas 
todavía. Por eso, nos dio rabia 

que ellos (U. Católica) cele-
braran el otro día como si hu-
biesen sido campeones. Es-
peremos que se caigan para 
así lograr nuestro objetivo”, 
agregó Manríquez. 

El próximo desafío del 
Campanil será mañana ante 
Unión Española, mientras 
que U. Católica jugará ante 
U. de Chile. En la UdeC creen 
que el equipo cruzado puede 
perder en ese partido? “Sí, 
porque la “U” igual se metió y 
todos estamos cerca. Si ga-
namos todos los partidos, 
ellos van a enredar puntos. 
No nos den por muertos”, ce-
rró el volante auricielo.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Manríquez: “no nos 
den por muertos” 

CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

Remate. Segundo Juzgado Civil de Concepción causa “Corpbanca 
con Retamal” rol C-8145-2015 fijó audiencia 13 de noviembre 2018, 
11:30 horas, para rematar Sitio y Vivienda económica, ubicado en la 
comuna de Talcahuano, sector Villa San Martín, Calle El Tamarindo 
N°4537 que corresponde al Lote N° 15 de la Manzana U, del Conjunto 
Habitacional “Huachicoop Séptima Etapa”. Dominio inscrito fojas 
3672 vta, N° 2013 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces 
Talcahuano año 2002, Rol avalúo 2396-3. Mínimo postura 436,6699 
Unidades de Fomento, en su equivalencia en pesos a la fecha del remate. 
Caución interesados 10% del mínimo en vale vista bancario tomado 
en nombre del Banco Estado. Acta de remate se suscribirá 
inmediatamente después de efectuado el remate y dentro del quinto 
día hábil contado desde la fecha del remate, deberá consignar el 
saldo del precio. Gastos, contribuciones, inscripciones de cargo 
subastador. Secretaria. 

OBITUARIO

Nos deja una gran tristeza la partida 
de nuestro amado padre, hermano, 
suegro, abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

ANTONIO MELLA 
SÁNCHEZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parro-
quia María Goretti, Manuel Rodrí-
guez 1487, Chiguayante. Y sus fune-
rales se efectuarán hoy jueves, des-
pués de una misa a las 9:30 h, 
saliendo posteriormente el cortejo 
al Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Familia Mella Sepúlveda 
 
Chiguayante, 25 de octubre de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la parti-
da de nuestro querido esposo pa-
dre, hermano, cuñado y tío. Sr. 
 

 JUAN JOSÉ  
FIGUEROA MORENO 

(Q.E.P.D.)  
Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 h, en la Parroquia 
Santa Filomena (Manuel Palacios 
S/N , Cabrero), saliendo el cortejo al 
Cementerio Parroquial de Penco. 
 
Su esposa: Ruth Rebolledo; e hijos: 
Juan Pablo; Alejandro; y Joaquín 
 
Cabrero , 25 de octubre de 2018.

“Ahora voy Señor, recíbeme mi 
Dios”. 
Ha fallecido nuestro amado hijo, 
hermano, cuñado, tío y amigo. Sr. 
 

TEODORO PATRICIO 
MARÍN TORRES 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en 
Hermanos Carrera esquina Prat, 
Rere. Y su funeral será mañana en 
horario que se avisara oportuna-
mente. 
 
La Familia 
 
Rere, 25 de octubre de 2018.

Aunque la eternidad nos separe 
siempre te llevaremos en nuestros 
corazones.  
 

NORMA RAQUEL 
CALABRANO 
SANHUEZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de un 
oficio a las 10:00 h, en la iglesia Pen-
tecostal Espiritual (O’Higgins / Ca-
rrera , Hualqui), saliendo el cortejo 
al Cementerio de la localidad. 
 
La Familia 
 
Hualqui, 25 de Octubre de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lloramos y lamentamos la par-
tida de nuestra querida hija, her-
mana, cuñada y tía. Sra. 
 

ELIANA DEL CARMEN 
BARROSO NAVARRETE 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en la 
Parroquia La Asunción (Avda. Las 
Araucarias 321, Higueras, Talca-
huano). Y su funeral ser mañana, 
después de una misa a las 10:00 h, 
saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque del Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Talcahuano, 25 de octubre de 2018.

“El que cree en mi aunque muera vi-
virá”. 
Con gran pesar comunicamos el fa-
llecimiento de nuestro querido pa-
dre, suegro y abuelito. Sr. 
 

ABEL GREGORIO 
ALARCÓN ALARCÓN 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se está realizando en la 
Parroquia San Agustín (Castellón 
284, Concepción). Y su funeral será 
mañana en horario que se avisara 
oportunamente. 
 
Sus Hijas: Verónica; Cecilia; Susana; 
Mónica Alarcón Reyes; y Familia 
 
Concepción, 25 de octubre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/19 7/19
LOS ÁNGELES

9/23
SANTIAGO

8/20
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

8/21
TALCA

7/22
ANGOL

4/20
TEMUCO

6/17
P. MONTT

9/20
VIERNES

11/21
SÁBADO

11/17
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Olga

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 901

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N° 7, Local B

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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